

たのは、「首相の要請が重要な判断要素(同社幹部)となつたためだ。

**中小への波及は望み薄
非正規改善も限定的**

序盤戦に関しては政府と経営側に主導権を握られた格好の今春闘だが、いわば本来的な「賃上げ」であるベアに関しては、労働側の要求そのものも、この間後退続きだった。春闘は企業別労組の弱さを克服するため、産業・業種を超えて同時期に統一的に行う交渉として、1955年から始まった。大手組合が先行して取り組み、回答を引き出すことによって、相場の形成や波及を図り、すべての労働者の待遇改善につなげることが目的とされてきた。

連合も89年の結成からこうした統一的要求を行うことが困難となってきた。直近でも4年連続で、統一ベア要求は見送っている。

そうした中、今年の春闘で連合がとりわけ強く打ち出したのが、企業間格差の是正を狙いとした、中小企業でのベア要求だ。大手に関しては事実上見送る一方、中小には明確に1%の統一ベア要求を掲げている。古賀会長は、「格差縮小を目指すには絶対水準の低いところを上げてい必要がある。大手がやらないから

たのは、「首相の要請が重要な判断要素(同社幹部)となつたためだ。



海江田民主党代表も春闘デモに参加したが早々に引き上げた

中小もできないという考え方から脱皮しないといけない」と語る。ただ現実は厳しい。「中小の経営者は普通、大手労組が賃上げ要求しないと言っているのだから、うちが上げられるはずがない」と考える(労組関係者)ためだ。その典型例が02年「トヨタシヨック」だ。経常利益1兆円を突破した同社がこの年の春闘で、日経連(当時)会長でもあった奥田碩会長の意向でベアゼロに踏み切ったことは大きな波紋を巻き起こした。以後、「あのトヨタができるなら、うちもできっこない」が、経営側の決まり文句となつた。

それでもトヨタなど大企業では、 高額の定昇に加え、一時金で満額回答を得ることにより、正社員の給与は高水準を保ってきた。だが春闘の統一賃上げ・ベア要求を続けてきたが、業績の格差が明確になる中で、統一要求を行うことが困難となってきた。直近でも4年連続で、統一ベア要求は見送っている。

そうした中、今年の春闘で連合がとりわけ強く打ち出したのが、企業間格差の是正を狙いとした、中小企業でのベア要求だ。大手に関しては事実上見送る一方、中小には明確に1%の統一ベア要求を掲げている。古賀会長は、「格差縮小を目指すには絶対水準の低いところを上げてい必要がある。大手がやらないから

直に言つてわかりません

「集中回答日」となつた3月13日夕刻。会見した労働組合の中央組織、連合の古賀伸明会長は、安倍晋三首相の賃上げ要請が労使交渉に与えた影響を問われると、こう言葉を濁した。背にしたホワイトボードには、自動車大手の一時金満額回答など明るい数字が並ぶが、会見では終始その表情は冴えないままだった。

それには理由がある。今春闘は例年とは異なり、政府の発言が影が霞む、異例の展開となつていて回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請



おいて、ベアの要求を掲げる機運はあるでなかつた。連合は定期昇給の確保と給与総額の1%増を求める方針こそ決定していたが、実際のベア要求の有無は産別組織に委ねられた。対して経団連は、「ベアは実施の余地なし。定期昇給も協議対象になりうる」と徹底抗戦。定期昇給もおわす昨年以上の厳しい姿勢に、主要労組はイングスもベースアップ(ベア)実施を発表。ファミリーマートはすでに労使交渉が妥結していたにもかかわらず、急きよ一時金の積み増しを決めたほどだ(60ページで詳述)。

例年は目立たぬ流通・小売りでの賃上げラッシュは、長年春闘を主導してきた自動車・電機業界の労使交渉にも影響を及ぼした。

「結果的にベア要求を掲げておけばよかつたのでは、という認識は持つていい」。同じく13日の昼、自動車連の産業別組織である自動車連の相原康伸会長は、ベアの統一要求を見送った判断に間違いはなかつたと強調しつつも、うつむきかげんの表情は晴れなかつた。

確かに自動車連などが春闘の方針決定を行つた1月時点に



撮影:尾形文繁

瀬戸際に立つ労働組合

異例の展開となつた春闘の内幕

率

直に言つてわかりません

「集中回答日」。2013年春闘の「集中回答日」となつた3月13日夕刻。会見した労働組合の中央組織、連合の古賀伸明会長は、安倍晋三首相の賃上げ要請が労使交渉に与えた影響を問われると、こう言葉を濁した。背にしたホワイトボードには、自動車大手の一時金満額回答など明るい数字が並ぶが、会見では終始その表情は冴えないままだった。

それには理由がある。今春闘は例年とは異なり、政府の発言が影が霞む、異例の展開となつていて回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請



海江田民主党代表も春闘デモに参加したが早々に引き上げた

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請

に對して、自ら従業員の報酬アップを要請して回つた。異例の要請